

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año.....	8,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10 »
Idem atrasado.....	0,15 »

Pago adelantado.

## LA CIVILIZACIÓN Y LA PENETRACIÓN PACÍFICA

La opinión sensata española no está inclinada a correr aventuras en Marruecos, donde bajo el pretexto de la civilización, tratan de ensanchar el mercado de sus plétoricas fabricas las grandes potencias europeas.

Dos modos hay de extender la civilización: la presión del Estado, por la coacción, la fuerza bruta, y la pacífica difusión de ideas.

Los Frailes Franciscanos tenían sus Misiones, penetraban en todas partes difundiendo el bien, enseñando ideas de paz y de cultura. Algunos comerciantes se establecieron en el litoral y en alguna población del interior. Los indígenas no recibían más que beneficios, y se familiarizaban con los *perros cristianos*, que les curaban en sus hospitales cuando estaban enfermos, y les socorrian cuando hambrientos acudían a sus puertas. Se aumentó la colonia; el comerciante y el labrador, al extender sus negocios, llevaron de su país obreros que les ayudaran. La ganancia no era mucha y no pudieron escoger el personal.

Las viciosas costumbres europeas hicieron que el *cristiano* fuera despreciado. Tambalearse ebrios por las calles, la blasfemia en los labios y la avaricia en el corazón, vieron pasar los creyentes hijos del profeta ante sus ojos a aquellos europeos a quienes antes respetaban, y los actos de fuerza realizados en sus ciudades por la marinería de todos los países alumbrados por el sol, fueron causa de que despreciaran más y más a aquellos degradados que moralmente eran muy inferiores al último rifeño.

El abuso de poder, por parte de los europeos, ha herido muchísimas veces, un sentimiento que no tienen esos españoles que, ilustrados por Salmerón, Morote y Ferrer, compran con gusto sus trajes a la bandera que ondea en Gibraltar. Para una sociedad que no tiene más Dios que el oro, cuya moral es el enriquecerse, y cuyo ideal es el gozar y darse buena vida, los marroquíes que no consienten que de su territorio se apoderen las naciones extranjeras, que intervengan en sus aduanas y se apoderen de sus intereses, son unos salvajes. Hijos de la materia, no comprenden ningún sentimiento noble en quien no piense como ellos y quieren, por procedimientos de fuerza, someter a los demás a su modo de pensar; escuadras, ejércitos, hé ahí su argumento.

La civilización católica no es esa. Manda sus misioneros; hombres sin armas que, por la persuasión, por la enseñanza de una religión divina, iluminan a un pueblo salvaje y le convierten en una gran familia de hermanos con los mismos derechos para todos. Cierta que mueren muchos misioneros, pero mueren muchos menos hombres que en las guerras. Cierta que las persecuciones contra los nuevos católicos producen muchas víctimas, pero son siempre muchísimas menos que las causadas en las batallas con los ejércitos conquistadores.

La diferencia de procedimiento es la que hay siempre entre las obras de Dios y de los hombres; por parte de Dios toda bondad, suavidad, dulzura, dentro de la fortaleza; por parte de los hombres fiera, destrucción, violencia, y lo violento no es durable.

▲ L. ▲

## La limosna.

Señor, cuando en mi puerta  
 misero aniano desvalido llora,  
 y allí con lengua incierta  
 una limosna por tu amor implora,  
 el óbolo envidiado,  
 al dejar en la mano del mendigo,  
 de goce enajenado  
 con místico fervor yo te bendigo.

No porque en rica muestra  
 de bondad que yo nunca merecía,  
 tu omnipotente diestra  
 jamás me negó el pan de cada día;  
 no porque en blando lecho

de leve pluma ó de mullida lana,  
 tranquilo y satisfecho  
 puedo aguardar que venga la mañana.

Mi pecho se alborozaba  
 y te ensalza, oh Señor, porque me diste  
 un corazón que goza  
 en dar alivio y gran consuelo al triste;  
 porque jamás me hallaron  
 inerte de mi prójimo las penas,  
 y alguna vez lloraron  
 mis ojos viendo lágrimas ajenas.

Mi ambición no procura  
 ser como aquellos que, en punible calma,  
 á toda desventura  
 muestran de bronce ó pedernal el alma.  
 Dicha mayor no pido,  
 ni bien alcanzo yo tan soberano,  
 como ir al afligido,  
 llevándole un consuelo en cada mano.

Que nunca el tiempo ciego  
 estas más dulces alegrías lleve;  
 jamás tan vivo fuego  
 se apague de las canas con la nieve.  
 Vendrá la hora terrible  
 de riguroso fallo y de justicia  
 en que su faz horrible  
 impotente nos muestra á la malicia:

Entonces congregados,  
 en tu presencia todos confundidos,  
 habrá muchos llamados,  
 y muy pocos serán los elegidos.  
 Mas con amor profundo  
 tú habrás de recordar en tal momento  
 á aquellos que en el mundo  
 te dieron pan al encontrarte hambriento.

Y porque en aquel trance  
 algo me sirva á tu rigor de escudo,  
 porque á tus pies no avance  
 de virtudes y méritos desnudo,  
 haz, Señor, que mi brío  
 aún nuevas fuerzas con el tiempo cobre;  
 no olvide yo, Dios mío,  
 que á tí te presto lo que doy al pobre.

Patricio Aguirre de Tejada.

## ¡LIBERTAD!

Refiere la historia de la Revolución de Francia, que una mujer, Mme. Rolland, conducida al cadalso, dividió desde la infernal plataforma una estatua que los libertinos erigieron á la Libertad, y no pudiendo contenerse, exclamó: Libertad, Libertad! ¡cuántos crímenes se cometen en nombre tuyo!

Bien dijo aquella infortunada mujer. Sus palabras son la síntesis más perfecta y acabada de todos los crímenes y atropellos consumados de un siglo á esta parte por los libertarios y la Libertad; fué el único pretexto obligado de las innumerables infamias, injusticias y asesinatos que sus corifeos perpetraron en el siglo XIX y siguen perpetrando en el XX.

Con mal pie y en mala hora entraron en nuestra católica España los modernos principios libertarios, y con paso mucho más fatal aún que sus comienzos, desgraciadamente rigen y actúan la decadencia de nuestra amada Patria; no será muy placentero el fin que les espera, según el conocido adagio *«sicut vita, finis ita.»*

La Asamblea nacional, el Terror y la Comuna, dejaron triste recuerdo de la Libertad, ejerciendo la más odiosa tiranía de la Igualdad, persiguiendo rabiosamente á los desvalidos é intelectuales y exaltando á lo más *selectio* de la hampa, al *dehincus* de la sociedad francesa, y la Fraternidad se practicó hasta tal punto, que al terminar aquella nefanda orgía, algunos millones de franceses inclinaron la cabeza adormecidos por las caricias de la *hermana Guillotina*. Y si en nombre de la Libertad se cometieron en Francia innumerables crímenes, no fueron pocos los que acá en España se llevaron á cabo en nombre de la misma. Mucho empeño se puso en que los principios liberales arraigaran en nuestro suelo, y muchas fueron también las víctimas

que regaron con su propia sangre el árbol que produjo tan amargos frutos; la esencia de la idea y del principio no es perecer con el individuo, sino propagarse y difundirse; por eso subsistió la herética doctrina á la muerte del herejarca, y por eso subsistieron las ideas liberales al fusilamiento de sus apóstoles. Triunfantes sus discípulos de la victoria, y ufanos con la corona de sus laureles, corren á posturarse ante la estatua de la Libertad para decirle:

«Nosotros te hemos adorado con ciego fanatismo; hemos predicado tu sublime religión, y tu religión se difundió por todas las naciones del globo, quebrantando las cadenas de la esclavitud que ahorraban á la Humanidad, estableciendo la igualdad en todos los órdenes, que ha hermanado á todos los hombres, haciendo felices á todos los pueblos y llevándolos á su más alto grado de prosperidad material y moral. Las sociedades te alabaron y bendijeron, admiradas de los innumerables beneficios que has reportado á la especie humana.»

¡Plugiera á Dios que el mármol perdiera su insensibilidad y rigidez y pudiera increpar á los que así mienten en su nombre; seguramente les diría: «¡Quitad allá, falsarios, raza de víboras; me ultrajáis confundíndome con el libertinaje. Yo soy la Libertad, sublime creación de Dios, hermosísimo galardón con que el Creador adornó al hombre formado á su nobilísima imagen y semejanza, dotado de un entendimiento que tiene su majestuoso trono en la morada de la Verdad, y de una voluntad esencialmente libre que anhela con frenesí marchar por la senda del bien hasta llegar á la mansión del Bien absoluto, Dios. Todo eso soy yo, la Libertad. ¿Y pensáis vosotros que me habéis predicado, no habiendo puesto vuestra solicitud sino en abismar continuamente al entendimiento del pueblo en los errores propalados por vuestros oradores, novelistas, escritores, y por vuestra Prensa conjurada contra la verdad y contra la justicia? ¿Y creéis vosotros que habéis enseñado á que las voluntades de las gentes busquen el bien relativo como medio para lograr el Bien absoluto, edificándolas con el ejemplo de un Estado indiferente ó ateo, de la igualdad jurídica del bien y del mal, pretextando la necesaria victoria del primero, y llevando á la vida práctica la teoría del grosero dualismo y las lucubraciones del secular Zoroastro?»

«¡Donoso amor y ciego fanatismo el que por mí sentís! La realidad se levanta contra vuestras afirmaciones. Ella me dice que sois esclavos de vuestro Dios Oro, de vuestra diosa Comodidad y de vuestro santo más devoto *San Presupuesto*. Raza vil que sacrificáis vuestras ideas, vuestras afecciones y vuestra honra por un plato de lentejas, que explotáis la política como un negocio adjudicado en pública subasta al que dé más.... anticristianos indicios, y zánganos insoportables que libáis la miel que las abejas de la colmena, los laboriosos ciudadanos, os aportan como á sus custodios, no cayendo en la cuenta de que sois sus despojadores.»

«¡Cuadrilla de tiranos! Arrogantes os jactáis de haber quebrantado las cadenas que ahorraban á las naciones.... ¿Pues qué, acaso las quebrantáis suspendiendo á las regiones sus garantías constitucionales, libertades, fueros y franquicias que fueron y son sus más queridas instituciones? ¡No! Las pusisteis el ominoso dogal del centralismo absorbente, y las sujetasteis con gruesa cadena á la metrópoli de vuestros desatinos; las impusisteis esa irritante Constitución intimamente saturada del espíritu francés, que acá no nos hace falta, porque tenemos nosotros la nobleza y majestad del león, que fiero comienza á revolverse contra el odioso sistema que, si Dios no lo remedia, perecerá despedazado en tan ruda y apocalíptica lucha.»

«Veamos la igualdad que habéis restablecido en todos los órdenes. Igualdad electoral, ¡falsa, falsísima! Habéis decretado que el Sacerdote, tanto secular como regular, no pueda representar á sus electores en la Cámara popular, como pueden los demás ciudadanos. Igualdad de asociación. Para los partidos políticos radicales y moderados; para las Ordenes religiosas, la expulsión. Igualdad ante la ley, para esclavizar á la Religión y arruinar su industria, su comercio, su agricultura; para desprestigiar á sus grandes hombres y llamarlos antipatriotas al

esforzarse por romper las ligaduras que la oprimen.

¡Hola, engrandecedores de naciones! Ciertamente yo ignoraba que las engrandecierais marcando su decadencia desde que tomásteis las riendas de su Gobierno, ó que las llevaréis al más alto grado de prosperidad material ó moral vendiéndolas sus colonias, dejando á cien mil madres sin hijos, asolando el patrio suelo con revoluciones, matanzas de frailes al compás del Himno de Riego y guerras civiles; autorizando la predicación de ideas anarquistas y de todo unatiz, y castigando las lógicas consecuencias que ellas acarrearán. ¡Ah, locos inconsecuentes, que como en pleno Congreso os dijo un elocuentísimo orador: «levantáis tronos á las premisas y cadaleos á las consecuencias.»

«Redactáis Constituciones en cuyos primeros artículos consignáis los derechos y libertades del ciudadano; libertad de conciencia, libertad de tribuna, libertad de Prensa, libertad de enseñanza, libertad de asociación, libertad de manifestación. Y el ciudadano español, honrado, trabajador y católico creyente, se ve obligado á abandonar triste y lloroso este suelo de tantas libertades y tan poco pan, en busca de otras tierras que le den más pan y menos libertades. ¡Malditos libertarios, que dejáis á las naciones sin grandeza; á los corazones, sin fe; á los hacendados, sin riquezas; á las madres, sin hijos, y á los pobres, sin pan y sin hogar!»

Logos.

Año VIII de Tejo 8-VIII 1907.

## Grandes fiestas en Guadalupe.

Con motivo de celebrarse este año por primera vez el Patronato oficial de Nuestra Señora de Guadalupe sobre la región extremeña, se celebrarán grandes fiestas religiosas y profanas en el célebre Santuario de dicho nombre. Nuestro queridísimo Prelado, el Cardenal Sancha, está interesadísimo en que las fiestas sean verdaderamente un acontecimiento, y para ésto ha constituido una Junta con la presidencia honoraria de todos los Prelados que ejercen jurisdicción en la región citada y la efectiva del excelentísimo Sr. Obispo de Coria.

Las fiestas comenzarán el 31 de Agosto, primer día de la Novena. Cada uno de los días será costado por las diócesis de Toledo, Ciudad Rodrigo, Córdoba, Avila, Badajoz, Plasencia y Coria; el día 1.º, festividad propia de la gloriosa Virgen extremeña, la costea el Ayuntamiento de Guadalupe, y el 8, el Santuario.

Cada Diócesis manda un predicador para la Misa de su día, sabiéndose ya quiénes son algunos de ellos; en Toledo aún no han dado cuenta de quién mandarán, pero seguramente que no cederá en nada á la fama de que van precedidos los que mandan las demás Diócesis.

El novenario le predicará un célebre predicador, cuyo nombre no damos porque aún faltan que ultimar algunos detalles.

El día 8 habrá Misa Pontifical, en la que predicará el Sr. Obispo de Ciudad Real. Estos Prelados harán su entrada en Guadalupe el día 6.

El día 7 se celebrará una gran velada literario-musical, organizada con gran acierto por el Coadjutor del Santuario, Sr. Plaza; la parte musical será dirigida por el Presbítero Sr. Lojo.

Además, se preparan grandes fuegos artificiales, tracas, etc., para distintas noches. Como dentro de pocos días será conocido el programa íntegro, suprimimos los detalles, si bien no pasaremos en silencio que se está organizando una tómbola para que funcione dichos días, y según tenemos entendido, figuran en ella preciosos objetos que, diversas personas de esta localidad, piensan maudar. El producto de dicha tómbola se destina á la suscripción para la adquisición de una corona para cuando se corone á la Patrona extremeña.

Damos la enhorabuena á los extremeños, que con tanta fe trabajan por la gloria de su Virgen, y excitamos á los toledanos á que ayuden en cuanto puedan al mayor esplendor de las futuras fiestas, ya sea con su asistencia ó con donativos para sufragar los grandes gastos que se suponen.

## SECCIÓN AGRÍCOLA

**El deshojado excesivo de las cepas.**—Son muchos los viticultores que al aproximarse la época de la vendimia quitan, si no todas, la mayor parte de las hojas de la vid, á fin de procurar, según ellos, la acción directa y continuada de los rayos solares sobre la uva para facilitar su completa sazón.

Esta mala práctica, lejos de favorecer la marcha regular del sazónamiento de los racimos, les perjudica notablemente, porque se entorpece de un modo harto sensible a la vida de las cepas la nutrición de sus órganos por la menor cantidad de los principios vitales que ellos asimilan. En efecto, en las hojas y en todos los tejidos verdes de los vegetales, tiene lugar la respiración de la planta, por cuyo motivo debe procederse con suma prudencia al despampanar las cepas; de lo contrario, ellas sufren a veces los efectos de una verdadera asfixia palideciendo repentinamente sus ramos y contrayendo una grave afección cuya causa la impencia de muchos no puede conocer.

Otros viticultores, no menos inexpertos que los primeros, olvidan completamente la utilísima operación de deshojar la vid en justos límites, esto es, de quitar únicamente las hojas que rodean y hacen sombra á los racimos antes de la recolección.

El contacto directo y prolongado del sol sobre la uva medio madura, es indispensable para que ésta pueda elaborar toda la cantidad del azúcar, de la materia colorante, de los aceites y de los demás principios que naturalmente le competen para la formación de un buen mosto, pero no hay que olvidar que el deshojar excesivamente la vid es contrario á la buena madurez del fruto.

La experiencia viene demostrando todos los años la verdad de nuestras afirmaciones sobre este particular, y es por ésta que advertimos á los viticultores apegados á estos extremos que todos obran muy mal, y que es práctica muy racional admitida en las comarcas donde más se ha estudiado el cultivo de la vid, la de despampanar parcialmente en los términos que dejamos expuestos. En un justo medio está el mejor acierto.

José M.<sup>a</sup> Cladella.

## LA SEMANA

Cerca de Panticosa se despeñó un automóvil por aquellos horribles precipicios, el mismo día de las pruebas.

Huyendo, sin duda, de los peligros que encierran las grandes velocidades, Arturo Witherer, periodista alemán, recorre a pie el mundo para ganar en 1915, que terminará su paseño, un premio que hay concedido de 75 000 marcos.

Siete millones de pesetas costará la casa de Correos de Madrid, que se terminará el año que viene por ahora.

Han sido detenidos en Madrid varios anarquistas, y han quedado cesantes algunos altos funcionarios de policía.

A 70.000 asciende el número de peregrinos que han acudido estos días á Lourdes, siendo doce, hasta la fecha, las curaciones milagrosas.

La cuestión de Marruecos sigue siendo el asunto del día. Los moros atacan en grandes masas á Casablanca, y son barridos por la metralla. Los europeos y judíos continúan abandonando las poblaciones que no son puerto de mar; han quebrado muchas casas de banca del litoral y escasean los comestibles, de tal modo, que los comerciantes de Cádiz, Málaga y Algeciras están realizando hermosos negocios. Bien pronto empezarán a llegar refuerzos del ejército francés, que necesita unos 30.000 hombres para castigar á las kabilas fronterizas. Los desembarcos son muy difíciles desde el mes que viene, por el estado del mar, y cuando los buques de guerra no puedan sostenerse en aquellas aguas, los ejércitos de tierra están perdidos si no tienen fuerzas propias.

El Congreso socialista que se celebra actualmente en Alemania ha aprobado conclusiones antimilitaristas que, de ponerse en práctica, harán imposible la existencia de los grandes ejércitos.

Las huelgas generales en las poblaciones son el fruto de las alianzas entre los distintos gremios; les dan más importancia y contribuyen a que se terminen antes. En la Coruña, la huelga general arruina á los patronos y á los obreros. En Inglaterra, cincuenta mil obreros de una fundación de cañones andan á tiros con la policía, y cerca de Orán los moros que trabajaban en las minas de hierro saquearon la población, cometiendo toda clase de atropellos.

## CONGRESO ODONTOLÓGICO

Se han presentado en los cinco días que han durado las sesiones diversos trabajos, algunos de ellos muy discutidos y elogiados. El Sr. Zarzoso, de Valencia, hizo demostraciones prácticas de un nuevo método de anestesia dental; el Sr. Otaola, de Bilbao, propuso la inspección y el tratamiento de la boca en los niños de las escuelas públicas; los Doctores Aguilar y Landete trataron de la anestesia dental y de interesantes casos de estomatitis; el Sr. Osborne, de Valencia, habló de las fistulas de origen dentario; el Sr. Valenzuela, de Sevilla, se ocupó de la higiene dental pública, y otros diversos odontólogos hicieron igualmente importantes manifestaciones.

En la sesión de clausura se votaron las conclusiones propuestas por las distintas Comisiones, acordándose crear en Madrid una permanente de higiene dental pública que propague por todos los medios los principios de la higiene de la boca.

Los dentistas de la Beneficencia municipal de Barcelona, Sevilla, Córdoba, Madrid y otras poblaciones acordaron interesar de las Diputaciones y Ayuntamientos importantes donde no existan, la creación de estos servicios para los niños de las escuelas.

Se acordó también solicitar del Ministerio de la Guerra la creación de pavellones odontológicos en los hospitales militares.

También se aprobaron un Código de Ética profesional y la creación de un colegio dental.

Se decidió que el próximo Congreso se verifique en Sevilla en 1909, nombrándose para organizarlo una Comisión, presidida por el Catedrático de Odontología de la Facultad de Medicina de Madrid D. Florestán Aguilar.

## Teatro de Rojas.

Tertulia familiar que los Congregantes de San Luis Gonzaga de Toledo dedican á su excelsa Patrona la Virgen del Sagrario, el domingo 25 de Agosto de 1907, á las ocho en punto de la noche.

## PROGRAMA

- 1.º Serenata española (Epi y Ulrich).
- 2.º El sainete de Vital Aza, *Venta de Baños*, en el que toman parte los jóvenes Congregantes Riesco, Castaños, Pérez, Pinilla, Palacios, Yébenes, Rojas, Cruz, González, Izquierdo, Galán, Fernández, Rodríguez, Poveda, Garcés, Cruz, Soriano, Gordo y Arenas.
- 3.º Canción Rusa (Sydney Smith).
- 4.º El sainete de Hernández Villaseca *El Gilano Tijeras*, desempeñado por los Congregantes Alonso, Conde, Van-den-Brule y Castaños.
- 5.º Duo de violines.
- 6.º El juguete cómico de J. Abati *Ciertos son los toros*, en cuyo desempeño toman parte los Congregantes Riesco, Castaños, Palacios, González, Rodríguez, Van-den-Brule, Arenas, Pérez, Conde y Andrade.
- 7.º Fantasia sobre *La Tempestad* (Chapí).
- 8.º Proyecciones luminosas.

La música estará á cargo de la *Juventud Musical*, compuesta de los Sres. Francisco de San Román (Presidente de la Congregación), Mariano Gómez, Ricardo Paniagua, Angel Pedraza, Antonio Medina, Daniel Sánchez, Benito Mompeán y Andrés Rojas (Congregantes).

## Ateneo científico, literario y artístico de Alicante.

Cartel de los Juegos Florales que se celebrarán en el mes de Septiembre de 1907.

## CARTEL

**Flores naturales.**—Premio de Honor, regalo del «Ateneo de Alicante»: Una artística joya.—Tema: Poesía con libertad de metro y asunto.

**Premio del Excmo. Ayuntamiento.**—«Historia de Gil Blas de Santillana», magnífica obra en dos tomos lujosamente encuadernados.—Tema: Semblanza en verso de un alicantino ilustre.

**Premio de la Excmo. Diputación provincial de Alicante.**—Un objeto de arte.—Tema: Estudio sobre alumbramiento y distribución de aguas para riegos y fomento de industrias en Alicante y su provincia.

**Premio de D. Pedro Pascual de Ojeda, Gobernador civil de Alicante.**—Un objeto de arte.—Tema: Trabajo acerca de la virtud.

**Premio del Excmo. Sr. D. José Canlejas y Méndez, Presidente honorario del Ateneo de Alicante.**—Un objeto de arte.—Tema: Crónica de actualidad.

**Premio de los Excmos. Sres. D. Emilio Díaz Moreu y D. Luis Palomo, Senadores del Reino.**—Un objeto de arte.—Tema: Alicante, estación invernal.

**Premio del Diputado á Cortes por esta circunscripción D. José Francos Rodríguez.**—Un objeto de arte.—Tema: Un artículo de periódico.

**Premio de D. Manuel Antón, Diputado á Cortes por esta circunscripción.**—Un objeto de arte.—Tema: Estado de la viticultura en la provincia de Alicante y medios prácticos posibles de mejorarla.

**Premio de D. Francisco Viudes Girón, Diputado á Cortes por esta circunscripción.**—Un objeto de arte.—Tema: Poesía con libertad de metro, en que se canten las excelencias de Alicante.

**Premio del Diputado á Cortes por Villajoyosa, don José Jorro Miranda.**—Una obra de carácter científico.—Tema: Estado actual de las vías de comunicación en la provincia de Alicante. Mejoras que deben hacerse en consideración á los intereses mercantiles y agrícolas de la provincia.

**Premio de D. Trinitario Ruiz Valarino, Diputado**

**á Cortes por Polares.**—Un objeto de arte.—Tema: Cuento corto.

**Premio del Excmo. Sr. D. Alfonso de Sandoval, Barón de Petrés.**—Un objeto de arte.—Tema: Soneto á la Caridad.

**Premio del Centro Regional Valenciano de Madrid.**—Un busto de mayólica.—Tema: Poesía que bajo el título ó lema «La Alquería», describa con la mayor propiedad y colorido esta clásica vivienda valenciana.

**Premio de la Címarra oficial de Comercio, industria y navegación de Alicante.**—Un objeto de arte.—Tema: Estudio económico sobre la industria azucarera en España.

**Premio del Colegio de Médicos de la provincia de Alicante.**—Un objeto de arte.—Tema: Estado actual de la higiene en Alicante y medios de mejorarla.

**Premio del «Casino de Alicante».**—Un objeto de arte.—Tema: La mendicidad en Alicante y manera de evitarla.

**Premio del Real Club de Regatas de Alicante.**—Un objeto de arte.—Tema: Influencia de los deportes en la cultura patria.

**Premio del periódico «Diario de Alicante».**—Un objeto de arte.—Tema: ¿Qué es el periodista?

A más de los anteriores premios se concederán *accesits ó menciones honoríficas* á los trabajos dignos de tal distinción.

## ¡Escándalo, escándalo!

Tal es el nombre de un opúsculo amensísimo y de mucha actualidad que acaba de publicarse en Madrid por el semanario *El Iris de Paz*.

En las cien páginas de que consta el opúsculo se hallan cosas sabrosísimas y muy curiosas, que nadie hasta ahora había dicho. Es un folleto muy valiente, que han de devorar con afán cuantos puedan haberlo entre las manos.

El asunto que en él se desarrolla es de palpitante interés, lo mismo para los buenos católicos que para los que no lo son.

¡Escándalo, escándalo! se lee sin respirar desde el principio hasta el fin. Aunque discurremos todo un año, sería imposible inventar nada más á propósito que ese librito para regalar en Ejercicios ó Comuniones generales, á toda clase de personas, lo mismo caballeros que señoras. Son muchos los Sres. Obispos y personas distinguidas que han felicitado al autor, y creemos que en cuanto el público lo conozca agotará, una tras otra, con gran rapidez, las ediciones que se van haciendo.

No hay persona que no tenga media docena de amigos ó amigas á quienes interese vivamente la lectura de ese opúsculo; por esto el que pida algún ejemplar hará bien en pedir desde luego un paquete, en la seguridad de que le han de entrar fuertes tentaciones de regalárselo á muchos, tanto más, cuanto que el librito, á pesar de estar muy bien presentado, se vende al baratísimo precio de veinte céntimos, con dos céntimos de portes por cada ejemplar, y en pasando de diez se envían francos de porte. El certificado va por cuenta del destinatario.

Los pedidos háganse al semanario *El Iris de Paz*, calle del Buen Suceso, núm. 18, Madrid, previo el giro de su importe, ó á las librerías católicas de Madrid.

No se sirven pedidos que no vengan acompañados del importe.

## Las Ferias y las Fiestas.

Se terminaron ya, y están de enborabuena los organizadores y los pobres. Los organizadores, porque con el pequeño presupuesto han hecho prodigios, ayudados por el vecindario. Nuestros plácemes á todos, principalmente á los Sres. Benegas y Medina.

La exposición de escaparates honra al comercio, y principalmente á la Asociación de Dependientes. El concurso de natación es una hermosa muestra de lo que puede hacer la iniciativa particular; el Sr. Garjón merece un aplauso. La exposición fotográfica estuvo muy bien, y demostró que en Toledo hay mucho gusto artístico. Si se atrevieran para el Centenario de Rojas á hacerla extensiva á todas las industrias toledanas, sería un número soberbio. Los fuegos resultaron bastante bien; los toros acreditaron la plaza; las carreras de caballos entretuvieron al público; las músicas gustaron mucho; el concurso de ganados, aunque poco concurrido, fué bastante notable. Obtuvieron premios los ganaderos Sres. Duque de Veragua, D. Adolfo Moya, D. Arturo Relanzón, D. Juan García Criado, D. Francisco Navarro, D. Victoriano M. Martín, D. Valentín Cubillo, D. Vicente Alonso, D.<sup>a</sup> Carmeu Alla y los Sres. Novales, Bretaña y Garrido.

Los Sres. Duque de Veragua, D. Vicente Alonso y D. Francisco Navarro fueron muy aplaudidos por el numeroso público que presenciaba la distribución al decirnos el Sr. Alcalde que cedían sus premios á los pobres.

El festival infantil estuvo muy animado y concurrido; resultó un festejo encantador.

## AJOFRÍN

Como en el número anterior indicábamos, los hijos de esta católica villa, á la cual nos atrevemos á calificar con el sobrenombre de *Mariana*, se disponen á honrar extraordinariamente á su amatísima y excel-

sa Madre María Santísima de Gracia, la Aparecida y Milagrosa, como la nombraba la antigüedad, ó de la Asunción, según apostólicamente la denomina Su Santidad Sixto V en su Bula dada en Roma á 21 de Noviembre de 1586. Nada de particular decimos, porque sabido es que todos los ajofrineros Unidos, y cada uno aisladamente, desde que nace, congénito é inherente á su ser, lleva un altar en su corazón, un trono en su inteligencia y un culto incesante en su espíritu para adorarla continuamente, tanto que dicha Señora, más apropiadamente que la *Sunamitis del Carmelo*, puede atribuirse la frase bíblica de «Yo vivo en medio de mi pueblo»; pues las generaciones en Ajofrín, físicamente consideradas, pasan cual la mutación de los tiempos á través de los siglos; pero su fe y devoción á la Imagen del Tesoro de las gracias divinas fué, es y será siempre íntegra, intensa, intangible y fervorosa, cumpliéndose el profético vaticinio garantido al Pastor por tan soberana Señora, de que, «por su fe y devoción serían conocidos en toda la provincia».

Esto expuesto, diremos que, precedida de una solemnisísima Novena que dará principio el día 23 del corriente mes, terminando el 31 del mismo, se celebrará la fiesta principal á Nuestra Señora (independiente de la del Milagro ó Aparición, en Mayo, y otras en el curso del año), que en términos populares es conocida por «*Función Grandes*».

Sobre las once de la mañana de precitado día 31, la banda de música que amenizará los festejos públicos, pasará al Templo parroquial á hacer la correspondiente salutación á María Santísima de Gracia, tocando varias piezas musicales de selecta armonía y composición, despidiéndose el lunes 2 en igual forma.

Por la tarde, á la hora procedente, y por una escogida orquesta de la capital, serán cantadas solemnes Vísperas, y al toque de Oraciones se rezará el Santo Rosario, se pasará la Novena como último día, y se cantarán Motetes, Letanía y Salve á Nuestra Señora, dándose á adorar la Sagrada Imagen.

Al toque de Animas, previos los correspondientes repiques generales de campanas, se procederá á la quema de unos vistosos, bien combinados y variados fuegos artificiales, alternados con las correspondientes piezas musicales, terminando el acto con la devota puja y colocación en su propia hornacina del valioso cuadro con la estampa de la Virgen de Gracia denominado «*El Vítor*».

El día 1.º del próximo Septiembre, á las nueve de la mañana, se hará la Procesión en la que el Preste, acompañado de Diáconos, Clero y Autoridades, llevará á mano, bajo palio, á María Santísima. Terminada la Procesión, se celebrará el Augusto y Santo Sacrificio de la Misa, en la que el joven, erudito y notable orador sagrado D. Ramón Molina, está encargado de ensalzar las glorias, gracias, benignidades y misericordias de María Santísima, y el entrañable amor que profesa á su predilecta porción los hijos de la noble villa de Ajofrín.

Por la tarde, colocada la bendita Imagen en el centro de la Iglesia, se procederá á la tradicional é histórica ceremonia de la *Pinta* ó presentación de las ofertas á Nuestra Señora, que el cumplimiento de votos, promesas ó piedad de los fieles les demanda, consistentes en limosnas, alhajas, efectos y objetos de arte y fantasía, con los que, reducidos á metálico en pública rifa á pujas, y lo que se recauda del vecindario, (en observancia del voto convenido al establecer dicha fiesta), se costean todos los festejos de la función y demás cultos del año.

Terminado el acto anterior, se sacará en procesión general á María Santísima de Gracia, colocada en su artística y monumental carroza, joya primorosa de arte, tallada ingeniosamente en madera, estilo gótico ojival, cuya procesión recorre majestuosamente las principales calles de la población, bendiciendo la Divina Señora desde el cielo, por conducto de su bellísima Imagen de la tierra, á unos hijos que con sublime amor y humilde reverencia, llenos de religioso entusiasmo, la aclaman incesantemente. Después de hacer estación frente al Convento de Religiosas Dominicas (quienes cantan la Salve á Nuestra Señora), la orquesta entona un Motete, y vuelve la procesión á la Iglesia parroquial con la misma reverencia, solemnitad y aclamaciones con que sale.

El lunes por la mañana cántase un piadoso Aniversario por los fieles difuntos que en esta vida cooperaron á la celebración de estos cultos, siendo devotos y bienhechores de María Santísima de Gracia. En dicho día, y no pocos de los siguientes, suele haber solemnes funciones particulares en acción de gracias por beneficios obtenidos del Señor, mediante la intercesión de Nuestra Señora, y terminada la Misa, é igualmente por las tardes, se verifica la rifa para la adjudicación de los objetos ofrecidos en la citada *Pinta*.

Es muy de notar la extraordinaria afluencia de forasteros que concurren á esta villa á venerar y ofrecer las primicias de su reverente gratitud en esta fiesta á María Santísima de Gracia, no sólo de los pueblos comarcanos, sino de Madrid, Toledo y otras capitales de España, y muy singularmente los naturales de San Pablo de los Montes, que por tradición de padres á hijos la tienen también como la Egida de sus piadosas aspiraciones y remedio de sus necesidades.

Todos estos cultos son acompañados de la vistosa soldadesca de alabardas, banderas y demás atributos al estilo de la comarca, que dá un realce especial á los festejos.

Nuestro Emmo. Prelado ha concedido con fecha 16 del actual doscientos días de indulgencia para los que oraren en la forma acostumbrada ante la Imagen bendita de Nuestra Señora de Gracia.

El Corresponsal.

## Noticias provinciales.

**Villasequilla.**—El sábado 17 del actual, procedentes de los talleres de escultura de la casa Quixal (Barcelona), se recibieron en este pueblo, con destino a su Iglesia, una magnífica imagen de Jesús en el Santo Sepulcro, regalo de los devotos esposos Salustiano Segovia y Vicenta de la Hermosa, y un precioso cuadro de Animas, costeado por el piadoso Médico titular de este pueblo D. Manuel Carballedo.

Al día siguiente, terminado que fué el Santo Sacrificio de la Misa, nuestro celoso Párroco, D. Isidoro Caballero, bendijo los objetos religiosos, ante numerosa concurrencia de fieles, haciendo todos elogios de su fina construcción, de la devoción que inspiran y de lo económico de sus precios. Todo lo cual comprueba la justa y merecida fama de que disfrutaban los talleres del Sr. Quixal.

Mil plácemes a los donantes, y que el cielo premie su fe y liberalidad.

—En la madrugada del lunes último y próximo a la estación, el tren de mercancías núm. 71 arrolló, dejándole completamente destruido, al joven Manuel Fernández, natural de El Romeral, en cuya estación debió montar furtivamente.—M.

En la semana pasada, y después de hacer cuatro días había desaparecido de su casa, apareció ahorcado de una oliva en el sitio denominado Cruz del Llomo, próximo al camino de Casa Gordio, el vecino de Soneca Eusebio Barbero, hijo de Dionisio el panadero. Tenía algún tanto extraviada su inteligencia y, sin duda, en un momento de locura, debió ejecutar tal determinación.

**Calera.**—Estando celebrándose en dicho pueblo el día 16 del actual la festividad de San Roque, se suscitó una cuestión entre los vecinos Gerardo Sánchez Manzano y Regino Vargas Oliva, en cuya cuestión intervino oportunamente la Guardia civil, sin que afortunadamente pasara de algunos golpes que ambos se propinaron.

**Lagartera.**—Se halla vacante en dicho pueblo la plaza de Médico titular, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

**Corvera.**—En el Juzgado municipal del mencionado pueblo tendrá lugar el día 1.º del próximo mes de Septiembre, a las once de su mañana, la subasta de un olivar sito en término de dicho pueblo, cuyo tipo de subasta es de 187,32 pesetas.

**Escalona.**—Habiendo fallecido el que la desempeñaba se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento, dotada con el haber anual de 1.750 pesetas.

**Talavera.**—El día 20 de los corrientes, en el Convento de las Benitas, predicó en la festividad de San Bernardo el orador sagrado de esa D. Andrés M.ª Igarza.

También el mismo día ocupó la cátedra sagrada en las Bernardas el celoso Párroco de Santiago D. Narciso Merchán.

Hácese grandes elogios de ambos oradores. —El día 16 de los actuales tuvo lugar el sepelio del conocido juriconsulto D. Mariano Pérez Roldán. Acompañaron al cadáver la población en masa, en cuyo cortejo figuraron veintidós coches. Con la muerte del Sr. Pérez Roldán este Colegio de Abogados y el de esa capital pierden uno de sus más esclarecidos Letrados. También la Iglesia pierde un leal defensor de sus doctrinas.

A su viuda é hijos acompañamos en su justo dolor. —Después de penosa enfermedad ha entrado en franca convalecencia D. Manuel Caballero, persona de gran estimación en esta población y pueblos de su distrito.

Nos alegramos en el alma de la mejoría, por la que felicitamos a su respetable familia.

—Es aplaudida la gestión administrativa del popular Alcalde de esta ciudad D. Andrés Fernández Gómez.

Entre otras, ha emprendido ruda campaña contra los panaderos; y el 22 de los corrientes, se le decomisaron gran cantidad de pan. El recogido ordenó dicho señor se repartiera a los pobres y Comunidades.

Continúe por este camino y el pueblo le seguirá, como hasta hoy, aplaudiendo.

—Con resignación cristiana, y después de recibir los Santos Sacramentos, murió el día 16 del corriente, la virtuosa madre de nuestro querido compañero don Marcelino González, Capellán de las Religiosas Agustinas.

Al dar tan triste noticia a nuestros lectores los rogamos una oración por la finada y a la vez manifestamos a su apenado hijo reciba el pésame más sentido.

—El día 17 del actual, y en una calle del mencionado pueblo titulada de San Juan, hizo un disparo de revólver el vecino Cándido Rubio del Pozo contra su convecino Matías Racosa, hiriéndole en el antebrazo izquierdo, cuya herida ha sido apreciada de pronóstico grave.

Dícese que ambos contrincantes sostenían resentimientos hace algún tiempo.

**Villarrubia de Santiago.**—El día 16 del actual varios obreros del puente en construcción sobre el Tajo, en término de dicho pueblo, se trabaron de palabras, resultando herido Felipe Fuentes.

**Huerta de Valdecarábanos.**—La Guardia civil de este puesto participa haberse caído en un pozo, en la posada de la calle Ancha en Yepes, el vecino del mismo Antonio Martín Fuentes; extrayéndole del pozo, falleció a las diez horas.

**Santa Ana de Pusa.**—En la mañana del 16 del actual apareció muerto de mano airada, en la plaza de dicho pueblo, el vecino del mismo Julián Ocaña.

**Marjaliza.**—El 12 del corriente recibió cristiana sepultura en dicho pueblo D.ª Paula Romeral y Gamarra, que falleció, confortada con los Santos Sacramentos, en el día anterior. Reciba su apenada familia el testimonio de nuestro pesar, y cuenten con nuestros miles sufragios.

## Noticias de la capital.

El *Boletín Eclesiástico*, en su número del 20, anuncia las oposiciones a los dos beneficios que indicamos en nuestro número anterior, terminando el plazo para la presentación de documentos el 14 de Septiembre para el beneficio que lleva aneja la celebración de la Misa del Santo, y el 17 para el que ha de tener el cargo especial de Sacristán mayor.

El mismo número trae la convocatoria de órdenes para los días 20 y 21 de Septiembre y la apertura de matrícula en el Seminario Conciliar, desde el 15 al 30 de Septiembre.

Para los días 2 y 4 de Septiembre próximo y hora de las doce de su mañana tendrán lugar las subastas de varias fincas de los pueblos de Villarrubia de Santiago, Seseña, Escalona y Cobeja.

En iguales días y horas, en los Juzgados de Primera Instancia de los partidos de Ocaña, Illescas y Escalona.

El día 18 del corriente fué trasladado al Cementerio de Nuestra Señora del Sagrario el cadáver del conocido artista D. Quiterio Dorado y Sánchez de Rojas, quien murió el día anterior, habiendo recibido cristianamente los Santos Sacramentos. Acompañamos en su justo dolor a sus hijos, y principalmente a su anciano hermano D. Juan Antonio, con quien estamos unidos en sincera y antigua amistad.

Un jovencito (aprovechado) se tomó la libertad de arrancar a viva fuerza a una pobre criada de servicio el portamonedas que llevaba en la mano y que sólo contenía unas pesetas. Dió con sus huesos en la Cárcel hasta que pague su atrevido proceder.

También se dice que en estos mismos días los *aprovechados* que suelen visitarnos procedentes de Madrid, han hecho de las suyas, sustrayendo cautelosamente y con la mayor limpieza algunos relojes, pulseras y dijes.

El día 28, miércoles de la semana que viene, al toque de Oraciones, y en la Iglesia de los Padres de la Compañía, tendrá lugar el *Retiro espiritual* mensual de los Sres. Sacerdotes de esta ciudad.

En uno de los días de feria Ambrosio García Gómez, vecino de Bargas, sacó engañado a su convecino Pedro Bargaño, robándole 100 pesetas, según afirmó éste, las que parece procedían de otro robo de 230 pesetas que entre este último y otros dos de Bargas habían sustraído de la casa del guarda de la Dehesa de Vergenza. Todos fueron puestos a disposición del Juzgado.

Uno de los horchateros del ferial, llamado Enrique, al verse agredido por otro del oficio que había sido criado suyo, le propinó un estacazo en la nuca, produciéndole tal herida que fué preciso conducirlo al Hospital en grave estado.

El Enrique pasó a la Cárcel a disposición de las Autoridades.

El viernes próximo, 29 del mes actual, se cumple el aniversario del fallecimiento de la Sra. D.ª Asunción Corral, esposa que fué de D. Roque Mangiano, hermana política del Arcipreste de esta Catedral y de D.ª Rosa Mangiano. Con este motivo no celebrarán sus fiestas onomásticas D. Agustín y D.ª Rosa en los días 28 y 30 próximo, ni recibirán visitas de felicitación.

Mañana tendrá lugar en el Centro de los Dependientes de Comercio el reparto de premios y accésites adjudicados con motivo del concurso de escaparates.

El día 3 de Septiembre próximo tendrá lugar en la Administración de Correos la subasta para adjudicar el servicio de conducción de la correspondencia en carruaje ó automóvil entre las oficinas de Carmona y Carpio de Tajo, cuyo tipo es de 850 pesetas anuales.

En la sesión celebrada por la Corporación Municipi-

pal el miércoles último se acordó, entre otros asuntos de escaso interés, autorizar al Sr. Alcalde para que del Capítulo de imprevistos se subvencione con alguna cantidad a la colonia escolar.

El día 1.º del próximo mes de Septiembre, a las once de su mañana, tendrá lugar en el Cuartel de la Guardia civil, la subasta de las armas de caza recogidas por la mencionada fuerza durante el mes actual.

Por el Gobernador civil de esta provincia le han sido impuestas a D. Manuel del Oro, posadero de la denominada «La Sangre», la multa de 200 pesetas por admitir en su posada individuos indocumentados. Las que ha hecho efectivas, según está prevenido.

Ya fué nombrado Maestro en propiedad de la Escuela pública de niños de Toledo el Maestro Sr. Losada.

Se dice que el 3 del próximo Septiembre será la inauguración de la torre recientemente construída en el vecino pueblo de Layos, estando colocado en la actualidad el hermoso reloj, regalo de la señora de don Eugenio Esquivel, en obsequio a sus queridos paisanos.

También regala un vecino de Toledo, afincado en dicho pueblo, una hermosa imagen que se ha de colocar en una hornacina en la expresada torre.

Han sido nombrados Vocales de la Junta provincial de Instrucción pública de Toledo, D. José Sánchez Feito y D. León López.

El Ministro de Instrucción pública asegura que no saldrán más tropas a Casablanca, según refieren periódicos militares bien informados.

Se concede franquicia postal por Real decreto publicado en la *Gaceta* del 22 del actual, entre otros, para que puedan comunicarse con las Autoridades militares y Jefes de los cuerpos que se movilicen para las maniobras militares que tendrán lugar en las inmediaciones de Monforte y Boveda (Lugo), en la segunda quincena de Septiembre próximo.

Anteayer 22 falleció en ésta D. Pedro Rivas y Fernández, padre de nuestro querido amigo D. José. A éste y su atribulada familia damos nuestro pésame y pedimos a nuestros lectores una oración en sufragio del finado.

**Chasco soberano.**—Así puede calificarse, según de público se dice, el intento de robo descubierto el día de los toros en la calle Nueva, casa de la Sra. Viuda de Moreuende. Sin que se sepa a punto fijo el día en que se verificó, penetraron los ladrones en la referida casa por la puerta que tiene a la calle de las Cadenas, valiéndose para ello de una hermosa y potente palanqueta, haciendo saltar la cerradura, una barra de hierro y el marco de la puerta. Ausentes los dueños, debieron emplear bastante tiempo para registrarlo todo. Mas los prudentes propietarios, antes de marchar, se retiraron de dicha casa todos los objetos de valor, saliendo, por tanto, los ladrones, después de muchas investigaciones y destrozar los muebles, sin conseguir su objeto, ó como dirían los tíos de mi lugar, con un *palmó de narices*.

Signe abierta la matrícula para los obreros que quieran asistir a la Escuela de Artes Industriales el próximo curso.

El jueves aparecieron puestos en las esquinas los carteles anunciadores de la becerrada que ha de celebrarse en la Plaza de Toros el día 1.º de Septiembre, organizada por los dependientes paisanos del Colegio de María Cristina.

El destinar los fondos a los Establecimientos de Beneficencia y las simpatías de los lidiadores, hacen augurar una buena entrada.

Aunque muy despacio, siguen las obras de restauración de la puerta antigua de Visagra.

En la Fábrica de Armas continúa trabajándose sin descanso, en horas extraordinarias, en los talleres de catuchería.

Ha tomado posesión de la Jefatura de Obras públicas D. Carlos Alfonso López. Le deseamos muchas prosperidades en el nuevo cargo.

Hemos oído decir que dos jóvenes Ayudantes de Obras públicas tratan de establecer una Academia preparatoria de *Ayudantes y Sobrestantes*.

Han sido nombrados, Coadjutor de Cabañas de la Sagra D. Tomás Muñoz Soria, y Económico de Huéscar D. Francisco Martínez Garrido.

A última hora nos comunican el fallecimiento de D. Anatolio Barbero, Sacristán de la Parroquia de Santo Tomás de esta ciudad. R. I. P.

**Fiesta de Nuestra Señora del Sagrario.**—Los dependientes de la Santa Iglesia Catedral celebran todos los años esta fiesta con gran solemnidad. Ofició el señor Doña, y predicó ante numeroso público, con la elocuen-

cia acostumbrada, el M. I. Sr. Mayor de Muzárabes, D. Jorge Boronilo. Presidieron a los obreros el Ilustrísimo Sr. Vicario General, D. Luis G.ª Bello, y el muy ilustre Sr. D. Santiago Pastor.

Según dice un periódico local, es probable que un visitador regio inspeccione la Beneficencia; no sabemos qué hará si tropieza con ciertos botiquines.

## Sección religiosa.

**Cuarenta Horas.**—Día 25. Parroquia de San Nicolás; 26 y 27, Parroquia Mozárabe de San Marcos; 28 y 29, Iglesia de Padres Carmelitas, y 30 y 31, Parroquia de Santos Justo y Pastor.

**Iglesia de Padres Jesuitas.**—Congregación de Madres Cristianas. El día 25, a las ocho de la mañana, Misa de Comunión; por la tarde, a las cinco y media, Exposición, Estación, Rosario y Sermón, que predicará el Rvdo. P. Montero, Director de la Congregación. Se terminará con Reserva, Bendición y Salve.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, a las cinco, y desde las seis y media hasta las ocho y media inclusive, Misa rezada.

El sábado, a las seis y media, Misa cantada de la Santísima Virgen del Carmen. Por la tarde, a las seis y media, Salve solemne, Rosario y Visita a la Virgen del Carmelo.

El domingo 25 empieza el Triduo en honor del corazón trasverberado de la Seráfica Santa Teresa de Jesús. Los tres días del Triduo, a las siete, Misa rezada, con acompañamiento de *armónium*, en la que será el último día la Comunión general.

Los días 25 y 27, a las nueve y media, Misa cantada. Todos los días, a las seis de la tarde, Exposición de Su Divina Majestad, Estación, Rosario, Letanía cantada, Triduo, Sermón y Gozos a la Reformadora del Carmelo y Reserva, y el último día Procesión con la imagen de la Santa.

Los Sermones del Triduo están a cargo del Reverendo Padre Lorenzo de Jesús María y José.

**Convento de Santa Ursula.**—Novena de Nuestra Señora de la Consolación y Correa. Dará principio hoy sábado. Todos los días, a las seis y cuarto, Misa rezada. Por la tarde, a las seis, Corona, Ejercicios de la Correa, Novena, Gozos y Salve a Nuestra Señora.

El día 28 fiesta a San Agustín. A las diez, Misa solemne, con Exposición, que permanecerá todo el día, y Sermón a cargo de D. Ricardo Monroy, Párroco de Magán. Por la tarde, a las cinco, Completas, sigue el Ejercicio de los demás días, y se termina con Procesión y Visita de Altares.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—El domingo 25 se celebrará la Misa de Comunión general de la Congregación de San Luis Gonzaga a las siete y cuarto.

**Convento de Guñanas.**—El día 28, fiesta de San Agustín. A las diez de la mañana Misa solemne con Exposición, que permanecerá todo el día, y panegírico del Santo, a cargo de D. Luis Béjar, Rector de las Calatravas de Madrid. Por la tarde, a las cinco, Completas, Reserva y adoración de la Reliquia.

Hay indulgencia plenaria visitando esta Iglesia.

## Colegio de San Ildefonso

dirigido por los

## Hermanos Maristas

Calle del Refugio (vulgo Alfileritos), 3.

En este Colegio se dan las enseñanzas siguientes: Primera en sus tres grados (primaria ó de párvulos, elemental ó superior), de Ampliación ó Comercial, y de segunda enseñanza (para repaso de asignaturas, siendo acompañados los alumnos al Instituto en sus respectivas horas de clase).

Se admiten alumnos externos, medio-pensionistas y recomendados.

El Curso 1907-1908 empezará el 2 de Septiembre.

## GRAN SALÓN DE BARBERÍA

DE

## VALERO

Recientemente reformado y ampliado este local, con todo lujo, esplendor é higiene, hoy puede decirse que es el primero en Toledo.

Servicio esmerado con estufa de desinfección.

Se admiten abonos dentro y fuera del Establecimiento.

VISITEN LA CASA VALERO

5, ALCAZAR, 5

TOLEDO

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PALANCA  
Comercio, 55, y Lucio, 8.

# BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón  
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco  
«Meneses» para Iglesias y Ora-  
torios.



Gran relojería y óptica; clases  
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: jugue-  
tes y vajillas desde 15 pesetas las  
cuarenta y ocho piezas.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA  
COMERCIO, 10-TOLEDO

La Unión Eclesiástica  
Grandes talleres de ropa talar

P. JOSÉ CAYANA  
Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

LA FLOR DE CASTILLA  
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA  
JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA  
Ave María, 1. - TOLEDO

VINOS DE MISA  
de la Sociedad Exportadora Tarraconense, proveedora  
de Su Santidad.  
Vinos: blanco seco, dulce,  
moscatel y de postre.  
Representante en Toledo y su provincia: D. Ber-  
nabé Fernández, calle de Jardines, núm. 2. - TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano  
de  
Claudio Garrido  
Calle del Hombre de Palo, núm. 13  
Toledo.

## PORVENIR

Para rápida obtención de carreras de Conta-  
dor, Agrimensor, Procurador, Secretario de Juz-  
gado, Secretario de Ayuntamiento (hoy también  
Oficial, Tenedor de Libros, Maestro de Obras,  
Perito práctico, Electricista, etc., sin separarse de  
su domicilio para estudiar lo mismo que la prepa-  
ración completa en la misma forma para Sobres-  
tantes de Obras Públicas, Interventores de Ferro-  
carril, Banco de España, Tabacalera, Oficiales  
de Hacienda, Tribunal de Cuentas, etc., dirigirse  
con sello al Director de la Escuela Práctica, Ma-  
yor, 55, Zaragoza.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de  
Camersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3  
TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones  
en inmejorables condiciones y a precios eco-  
nómicos.

Se sirven a domicilio desde una cuartilla  
en adelante y se dan salidas para afuera,  
rebajando el derecho de consumos, desde  
27 kilos.

Antigua Confitería  
de  
**PÉREZ**  
Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos  
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD  
Mayor, 49 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en  
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confec-  
ción, así como galones, flecos, borlas, puntillas y de-  
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á  
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo  
á que su clientela la prefiera entre otras en la segu-  
ridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:  
Comerío, 2 y 4 - TOLEDO

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López

Cuesta del Alcázar, 7 - TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios  
convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc. - Plaza de  
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

COLEGIO DE 1.<sup>a</sup> Y 2.<sup>a</sup> ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14. - TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases  
especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos  
académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran  
práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en  
Junio último.

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACION DE IMÁGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con  
los mejores en su clase; se encarga  
de hacer toda clase de modelos en  
barro, maderas, mármoles ó bron-  
ces para retablos, panteones, esta-  
tuas, etc. etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. - Conócese este taller.

Un amigo periodista,  
con interés de obsequiar,  
me ha ofrecido su diario  
por si me quiere anunciar.

Yo le agradezco su oferta,  
mas no la quiero aceptar,  
porque aquí, en esta su casa,  
es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno  
mi exquisito masajón,  
si hasta los del extranjero  
de vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne,  
¿á qué las voy á anunciar!  
cuando todo el mundo sabe  
que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles,  
no me hace falta decir;  
pues del mundo lo dicen  
los que saben distinguir.

Pastillas brea especiales,  
para qué voy á anunciar!  
si vienen solicitando  
más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodores,  
decirlo es inútilmente,  
quién ignora donde vende  
Telefonia de la Pasatel



Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica

Eduardo Alvarez.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO



RELOJES EXTRAPLANOS

más de veinte marcas, desde 12 pesetas.

Longines. - Omega. - Waltham.

E. ALVAREZ



MATERIAL ELÉCTRICO

de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.

Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.

Comercio, 23 y 25 - TOLEDO